

et mère ; mais il faut avouer que j'en avais plein la main de ce nez de gouverneur."

L'aventure arrivée à Prescott est également plaisante. Son extérieur simple et ses yeux chassieux le firent prendre pour tout autre qu'il n'était par un "habitant" de Beauport, qui le mena prosaïquement sur son "voyage de bois" jusqu'à la ville. Tout en gardant l'incognito, il répondait de temps en temps au salut des sentinelles, pendant que Jean-Baptiste, ahuri, ôtait son bonnet, en disant : "Une politesse se rend par une autre."

Ces deux hommes ont été bons pour les Canadiens et en ont été aimés. Aussi l'auteur de ces *Mémoires* n'a-t-il pour eux que de bonnes paroles.

* * *

Chapitre sixième.—Anecdotes qui ont trait à la vie de pension du jeune de Gaspé, à Québec, pendant ses études. A noter celles de Coq Bezeau, de Lafleur, de Jack, et surtout de Justin McCarthy. Celui-ci était un jeune homme plein d'esprit et de talents, mais retors, et livré à la passion de la boisson, qui le perdit. "Il s'attacha à moi comme une sangsue," dit l'auteur. "Je t'aime, toi, disait McCarthy, parce que tu as le cœur d'un Irlandais." McCarthy n'aima jamais que de Gaspé ! Il l'exploita néanmoins, et lui joua plusieurs mauvais tours. Gaspé finit par se lasser et administra au garnement une râclée, qui les brouilla un peu, à la suite de quoi ils redevinrent amis. Au reste, pendant les six premiers mois que de Gaspé passa à Québec, il fut la dupe de tous les gamins. Mais, peu à peu, il apprit à les connaître, et, finalement, sut fort bien tirer son épingle du jeu.

On se battait dru en ce temps-là. Les querelles se vidaient sommairement. Ensuite on s'embrassait.

Puis ces jeunes gens passaient la moitié de leur vie dans l'eau ; ils nageaient comme des poissons. L'apprentissage de Gaspé fut néanmoins semé d'accidents. Lafleur faillit le noyer trois ou quatre fois, un jour entre autres, où le nommé Jack le sauva, non sans lui avoir appliqué deux..... gifles, dont il eut les reins rompus, cela pour apprendre au délinquant à nager comme il faut.

M. de Gaspé a un souvenir attendrissant pour tous ceux qui l'ont aimé, comme ce Lafleur, comme aussi cet Ives Chôlette, frère d'une dame chez qui il était en pension, et qu'il avait cependant fait son souffre-douleur. Un jour Ives mena Gaspé voir une singulière bête, et mystifia un Hanovrien ; car c'était un âne, "le premier à quatre pattes que j'eusse encore vu," dit l'auteur.